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uego de más de tres meses de dar servicio a la 

Lpoblación, el viernes 18 de agosto se oficializó 

finalmente la reapertura de la Oficina de Enlace 

Municipal (OME) de San José Iturbide con la Secreta-

ría de Relaciones Exteriores (SRE) para el trámite del 

Pasaporte.

 El evento protocolario fue presidido por la alcal-

desa Cindy Arvizu, junto con autoridades federales, 

estatales y municipales, a través del cual queda de 

manifiesto el cumplimiento de brindar atención de 

calidad en un espacio más digno y cómodo para toda la 

población iturbidense, así como de otros estados y 

municipios vecinos que requieren la expedición de su 

pasaporte.

 Al acto encabezado por la Cindy Arvizu, tam-

bién asistieron la encargada de despacho de la Secre-

taría del Migrante y Enlace Internacional, Susana Gue-

rra Vallejo; la directora de Oficina de Pasaportes de la 

SRE en Querétaro, Patricia Pérez Zepeda; la regidora 

Isabel Arvizu Gudiño; y Lisbeth Gutiérrez Ramírez, 

titular de la OME SJI.

 La alcaldesa Cindy Arvizu señaló que con la 

reapertura de esta oficina se optimizan tiempos y, 

sobre todo, ahorro en la economía de las personas 

solicitantes, principalmente de la región noreste, evi-

tando con ello el traslado a otros municipios o estados 

en búsqueda de dicho trámite.

 Puntualizó que, ofrecer una mejora constante 

en la implementación de procesos para beneficio de la 

ciudadanía, es una de sus principales encomiendas a 

los servidores públicos. “El Gobierno Municipal está 

sumamente comprometido con la población iturbiden-

se que acude a Presidencia a realizar algún tipo de 

trámite y uno de ellos es el de pasaportes”.
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La Ocina de Municipal de Enlace de San José Iturbide brinda servicio no 
solo a la población de la región noreste, sino también de otras entidades.

2 MIL PASAPORTES EN TRES MESES



 La funcionaria estatal, Susana Guerra Vallejo, 

reconoció la gestión de la presidenta Cindy Arvizu, así 

como la suma de voluntades de cada una de las autori-

dades involucradas en hacer posible la reapertura de 

la OME.

 “La reapertura de la OME es un acto que cele-

bramos en gobierno del estado, ya que es una ventani-

lla de atención muy importante a la que pueden acudir 

los migrantes guanajuatenses”.

 En tanto, Erika Patricia Pérez felicitó a todas y 

todas aquellas personas que ya han tramitado sus 

pasaportes a través de la OME, así como a todo el per-

sonal que ahí labora ya que cuenta con la capacitación 

adecuada.

 “Celebro y aplaudo la visión de la presidenta 

municipal Cindy Arvizu, de traer el servicio nuevamen-

te a este municipio, el pasaporte no es solo un docu-

mento para viajar ya que abre puertas en el mundo 

para estudiar en el extranjero y es una identificación 

oficial para los menores de edad”. 

 Desde su apertura el 8 de mayo, hasta el pasa-

do 15 de agosto, la OME había programado un total de 

3,178 citas; realizado mil 997 trámites; y entregado mil 

933 pasaportes, generando con ello un ingreso federal 

por 4 millones 552 mil 545 pesos y un ingreso munici-

pal por 588 mil 410 pesos.

 Al término del evento protocolario, se realizó un 

recorrido por las instalaciones de la OME, en donde se 

constató la agilidad y atención del servicio que se ofre-

ce a la ciudadanía.
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a directora de la Oficina de Pasaportes de la 

LSRE en Querétaro, Ericka Patricia Pérez Zepe-

da, exhortó a la ciudadanía a realizar de manera 

directa el trámite para la obtención del pasaporte, ya 

que las citas son gratis y si por alguna razón tienen 

dudas, pueden acudir a las oficinas instaladas para tal 

efecto, como lo es la que opera en el municipio de San 

José Iturbide, donde los ayudarán a solventar sus 

dudas.

 La idea, dijo, es que utilicen los canales oficia-

les y no los gestores, porque además de que les van a 

cobrar, no son necesarios para tramitar el pasaporte.

Al acudir a la inauguración oficial de la oficina de San 

José Iturbide, la funcionaria federal sostuvo que ya era 

muy necesaria esta oficina para facilitar el trámite a 

todos los habitantes de la región noreste del estado de 

Guanajuato.

 “Esta oficina también es importante porque 

evita que la ciudadanía sea víctima de gestores oficio-

sos, que cobran hasta por el traslado, lo malo es que 

cuando llegan no tienen cita o piden pagos en los 

Oxxo's y eso no es correcto, pues los únicos pagos 

permitidos son a través de los bancos autorizados”, 

indicó.

 Ericka Pérez Zepeda reiteró el llamado a la 

ciudadanía para evitar a toda costa a los intermedia-

rios. “Es preferible que acudan personalmente a la 

oficina y aquí se les dará toda la información para que 

puedan realizar su trámite sin contratiempos, por eso 

celebro que la alcaldesa Cindy Arvizu haya tenido la 

visión e interés de reabrir esta oficina en San José 

Iturbide”, recalcó.

 Asimismo, explicó que la OME de San José 

Iturbide está blindada ante cualquier cambio de gobier-

no. “El municipio firmó un convenio de colaboración 

con la Secretaría de Relaciones Exteriores desde el 

2008, operaron hasta el 2016 e ignoro porqué se cerró 

la oficina. Ahorita, reabrirla ya no fue problema, debido 

a que ya había convenio vigente y lo único que se 

pedía es que cumplieran con los requisitos para la ofi-

cina como tal, por ello no hay riesgo de que pueda desa-

parecer con el cambio de gobierno municipal, pues el 

convenio está vigente y publicado en el Diario Oficial 

de la Federación”.

 La funcionaria precisó que la reapertura de la 

OME en San José ha sido de gran ayuda para atender 

la demanda en la región, “pues es impresionante la 

demanda que hay en Querétaro para el pasaporte y es 

un hecho que la OME de San José Iturbide ha ayudado 

a que la gente opte por realizar su trámite aquí para no 

trasladarse hasta Querétaro. 

EXHORTA EVITAR 
INTERMEDIARIOS
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 El Consejo General del Instituto Electoral del 

Estado de Guanajuato (IEEG), convoca a la ciudada-

nía a participar en la convocatoria para la selección y 

designación de consejeras y consejeros que integra-

rán los consejos electorales distritales y municipales 

que funcionarán durante el Proceso Electoral Local 

Ordinario 2023-2024.

 Los consejos distritales y municipales electora-

les son los órganos encargados de la preparación, 

desarrollo y vigilancia del proceso electoral en sus res-

pectivos ámbitos de competencia; son dependientes 

del Consejo General y funcionan durante el proceso 

electoral con residencia en la cabecera de cada distrito 

o municipio, según corresponda.

 Dichos órganos se integran por una presiden-

cia, una secretaría, dos consejerías propietarias, una 

consejería supernumeraria, así como representantes 

de partidos políticos y de candidaturas independien-

tes.

 Se instalarán 68 consejos electorales de los 

cuales 22 son consejos distritales y 46 municipales.

 La convocatoria está dirigida a la ciudadanía 

que cumplan los requisitos establecidos en los artícu-

los 83, 117 y 126 de la Ley de Instituciones y Procedi-

mientos Electorales para el Estado de Guanajuato, así 

como 20 y 21 del Reglamento de Elecciones del Insti-

tuto Nacional Electoral (INE) y deseen participar en el 

proceso de selección y designación de consejeras y 

consejeros electorales para integrar los consejos elec-

torales previamente aludidos, así como a los partidos 

políticos y a los grupos organizados de la sociedad 

civil.

 La convocatoria estará vigente hasta el 1 de 

septiembre próximo y se desarrollará en etapas inde-

pendientes y definitivas. 

 Todos los detalles de la convocatoria se pue-

den consultar en la página web del Instituto Electoral 

del Estado de Guanajuato.
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Convoca el IEEG a la ciudadanía a participar en la
 integración de consejos distritales y municipales

La convocatoria estará vigente hasta el 1 de septiembre próximo y se 
puede consultar en la página web del Instituto Electoral del Estado de 

Guanajuato (IEEG).
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l pasado 17 de agosto, el rector de la UNAM, 

EEnrique Graue Wiechers; el gobernador del 

estado de Guanajuato, Diego Sinhue Rodrí-

guez Vallejo; y el presidente municipal de San Miguel 

de Allende, Mauricio Trejo Pureco, inauguraron la Uni-

dad de Extensión de la UNAM en ese municipio, que 

será un polo de educación, salud, cultura e inclusión 

para los habitantes de esa entidad y de El Bajío.

 “Ustedes, los jóvenes, son la razón de que este-

mos aquí”, expresó el rector y afirmó que con esta sede 

se abren nuevas y espléndidas oportunidades.

 Además, acrecienta la presencia nacional de la 

UNAM pues la Unidad se suma a los campus que esta 

casa de estudios tiene en León, Morelia, Juriquilla, 

Mérida, así como a los polos educativos en Ensenada 

y Morelos, y próximamente en Oaxaca.

 Graue Wiechers agradeció a las autoridades 

de Guanajuato su generosidad con la Universidad 

Nacional y aseveró que irá de la mano con ellas para 

hacer crecer la Unidad de Extensión San Miguel de 

Allende, a fin de avanzar en una segunda etapa de su 

construcción. La Universidad será solidaria fortale-

ciendo la educación y la investigación en ese estado.

También reconoció el esfuerzo del titular de la Unidad, 

Javier de la Fuente Hernández; de la directora de la 

ENES León, Laura Susana Acosta Torres; así como 

del secretario Administrativo de la UNAM, Luis Agustín 

Álvarez Icaza Longoria; y del secretario General, Leo-

nardo Lomelí Vanegas, quien, dijo, ha sido pieza 

importante para la Rectoría.

 Al hacer uso de la palabra, el gobernador 

Rodríguez Vallejo expresó su beneplácito por las nue-

vas instalaciones y llamó a reflexionar sobre el benefi-

cio que representan para la zona noreste de Guana-

juato. “Es una gran oportunidad para que los jóvenes 

accedan a estudios de educación superior, y para el 

estado, pues hace 30 años éramos último lugar en 

educación superior y cuando decidimos invertir en ella, 

nos colocamos como la sexta economía de este país”, 

apuntó.

La unión entre la Universidad Nacional y San Miguel de Allende avizora 
un futuro promisorio a los jóvenes, expresó el gobernador Diego Sinhue 

Rodríguez Vallejo.

Inauguran la Unidad de Extensión
 San Miguel de Allende de la UNAM



 Señaló que el nuevo reto es impulsar una 

segunda etapa del proyecto que le cambiará la vida a 

miles de jóvenes, ya que la UNAM es la mejor universi-

dad del país, y San Miguel de Allende la mejor ciudad 

para vivir. Esta gran unión avizora un futuro promisorio.

 En tanto, Acosta Torres expuso que la entrega 

de la primera etapa de construcción de esta Unidad 

coincide con el décimo aniversario de la llegada de la 

UNAM a San Miguel de Allende. Hace 10 años inicia-

ron actividades de arte y cultura, y actualmente se 

atiende a 77 alumnos en la Licenciatura en Traducción, 

entre otros servicios de idiomas y educación continua.

 Para la UNAM es fundamental formar académi-

ca e integralmente a los jóvenes, a fin de que sean 

agentes de cambio, con conciencia social y un gran 

compromiso con la nación, remarcó.

 Asimismo, detalló que en la edificación y el 

equipamiento de las nuevas instalaciones universita-

rias -que incluyen un edificio académico, otro adminis-

trativo y una Clínica de Salud Integral- se han invertido 

66.4 millones de pesos, de los cuales la UNAM ha apor-

tado 38 millones.

 La Unidad, además de albergar la Licenciatura 

en Traducción, será también una escuela de campo 

profesional y de investigación para las nueve licencia-

turas y los cinco posgrados de la ENES León, donde 

los alumnos podrán realizar trabajo de campo, prácti-

cas profesionales, servicio social, proyectos de investi-

gación y rotaciones clínicas. En la clínica se recibirá a 

adultos, niños y adultos mayores en servicios de Fisio-

terapia, Odontología, Optometría y Salud Visual.

 La directora solicitó el acompañamiento del 

gobierno del estado y del municipio para dar las condi-

ciones adecuadas de acceso, alumbrado público y 

seguridad a la comunidad universitaria y a los pacien-

tes de la clínica.

 En nombre de los estudiantes, Carmen Torres 

Zavala, alumna de la primera generación de la Licen-

ciatura en Traducción, agradeció los esfuerzos de la 

UNAM y de los gobiernos estatal y municipal para 

crear este espacio óptimo en el que puedan continuar 

su formación profesional.

 Subrayó que ella y sus compañeros podrán 

seguir creciendo tanto académica como profesional-

mente, pues la universidad de la nación les permite 

desarrollar habilidades fuera del país, mediante las 

convocatorias de movilidad estudiantil. En su caso, a 

partir del próximo mes, será estudiante de intercambio 

en la Universidad de Heidelberg, en Alemania.

 Torres Zavala compartió que recientemente 

pudo viajar a Corea del Sur y a Japón, como parte de la 

beca Manos por el Mundo, ofrecida por el Instituto para 

el Desarrollo y Atención a las Juventudes del Estado 

de Guanajuato.

 “Estoy convencida de que oportunidades como 

estas serán aún más frecuentes, ya que gracias a la 

creación de este complejo académico nuestra comuni-

dad universitaria crecerá cada vez más”, dijo.

 En la ceremonia también estuvieron el secreta-

rio de Educación de Guanajuato, Jorge Enrique Her-

nández Meza; y el secretario de Infraestructura, 

Conectividad y Movilidad, José Guadalupe Tarcisio 

Rodríguez Martínez, además de diversos legisladores, 

como la senadora Alejandra Reynoso.

 Por parte de la UNAM asistieron: el director de 

la ENES Juriquilla, Raúl Gerardo Paredes Guerrero; el 

director del Programa de Vinculación con los Egresa-

dos, José Gonzalo Guerrero Zepeda; y el titular de la 

Dirección General de Obras y Conservación, Xavier 

Palomas Molina, entre otros.
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ortalecer el comercio iturbidense y con ello la 

Feconomía de sus familias ese es el propósito de 

estos apoyos, porque creemos en ustedes y sé 

que les va a ir mejor de lo que ya les va”, así lo mencio-

nó la alcaldesa Cindy Arvizu durante la entrega de apo-

yos a 20 comerciantes de distintos giros, con una 

inversión netamente municipal de 357 mil pesos.

 Durante la entrega, Cindy Arvizu destacó que, 

si bien el Gobierno del Estado destina recurso para el 

fortalecimiento y equipamiento del comercio iturbiden-

se, es importante que el Gobierno Municipal de San 

José Iturbide destine y genere programas para este 

mismo objetivo, es por ello la razón de “Renovación de 

Comercio Ambulante” y “Ponte Guapa”.

 A través del programa “Renovación de Comer-

cio Ambulante” se otorgaron 10 carritos acondiciona-

dos, de acero inoxidable, para comercio semifijo del 

giro alimentos, con una inversión municipal de 257 mil 

127 pesos y una recaudación de parte de los beneficia-

rios de 128 mil 563 pesos y 57 centavos. 

 A nombre de las y los beneficiarios habló la 

señora Oliva Elizárraga, quien emprenderá un negocio 

de venta de “antojitos” mexicanos; durante su interven-

ción relató que ella colaboraba con sus cuñadas en sus 

negocios, pero finalmente y gracias a este programa 

de apoyos a comercio, emprenderá el propio y sin 

importar su edad, está convencida que le irá bien.

 Con el programa “Ponte Guapa”, la Presidenta 

Municipal y la Dirección de Desarrollo Económico apo-

yaron con equipamiento a 10 estéticas del municipio, 

para que en consecuencia mejoren la calidad de servi-

cio en su establecimiento y les represente más cliente-

la así como más recursos. 

 Entregaron espejos, sillas, mobiliario, secado-

ras, planchas para el cabello, kits para aplicación de 

uñas y más, con una inversión municipal de 100 mil 

pesos. A nombre de las beneficiarias habló Valeria 

Gudiño, una joven emprendedora de Villa El Capulín, 

que se animó a abrir su estética y gracias al equipa-

miento ve la posibilidad de expandir los servicios que 

ofrece, atraer más clientela y generar más ingresos a 

su economía personal y familiar. 

 Durante el evento, el director de Desarrollo 

Económico, Luis Leura Matamoros, destacó la impor-

tancia de impulsar al pequeño comercio con este tipo 

de acciones, ya que ello representa un fuerte impulso 

para la economía local. Destacó, además, la relevan-

cia de que para ambos programas el recurso asignado 

fue 100 por ciento municipal, lo que refrenda la con-

fianza del gobierno en la sociedad.

 Durante el evento realizado en el Auditorio de la 

Presidencia Municipal estuvieron presentes Marisa 

Arvizu Gudiño, regidora presidenta de la Comisión de 

Desarrollo Social; el secretario de Desarrollo Social, 

José Manuel Martínez Rubio; y Erica Bishop Morelos, 

directora de Fiscalización.
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GOBIERNO MUNICIPAL entrega apoyo A COMERCIO
 FIJO Y SEMIFIJO POR MÁS DE 350 MIL PESOS

Benecian a 20 comerciantes iturbidenses.



ara continuar marcando la diferencia y avan-

Pces, el Gobierno Municipal de San José Iturbide 

entregó hoy equipamiento, vehículos y las nue-

vas instalaciones del Sistema de Emergencias 911. 

“Hoy hemos logrado una ciudad segura y tranquila, no 

tenemos ni de cerca los problemas de otros munici-

pios, eso es voluntad y trabajo para lograr una mejor 

seguridad”, así lo puntualizó la alcaldesa Cindy Arvizu 

en su intervención. 

 Agregó que al inicio de su gestión la corpora-

ción policiaca, parque vehicular, armamento e instala-

ciones estaban en abandono, suciedad, mal estado y 

sin mantenimiento, por lo que tuvo que generar una 

estrategia integral para la seguridad del municipio 

aunado a dignificar los espacios para operatividad de 

los funcionarios y atención a la ciudadanía. 

 Por ello, poco a poco y mediante una importan-

te apuesta en inversión se amplió el parque vehicular, 

adquirieron uniformes, cascos y chalecos, además de 

capacitaciones que ha gestionado ante Gobierno del 

Estado y armamento que se consiguió en comodato 

con la SEDENA. 

 Otro de los importantes logros es la moderniza-

ción del centro de control del Sistema de Emergencias 

911, ya que se equiparon 5 nuevas estaciones de tra-

bajo, un videowall de 10 pantallas y se extendió la 

video vigilancia con cámaras fijas y cámaras 360. 

 Para fortalecer la protección y desarrollo de las 

actividades diarias de quienes integran la Secretaría 

de Seguridad Pública Municipal, entregaron de forma 

simbólica uniformes y equipamiento para elementos 

de todas las áreas. 

 Seguido de ello, la alcaldesa Cindy Arvizu 

entregó las llaves de las nuevas unidades a quienes 

serán sus operadores, se tratan de dos camionetas 

pick up equipadas como patrullas para de Policía Muni-

cipal y dos motocicletas para el área de Movilidad, Trán-

sito y Transporte. 

 En un ejercicio de reconocimiento y dar justo 

valor al desempeño óptimo de quienes integran la 

Secretaría de Seguridad Pública, también entregaron 

reconocimientos a 19 funcionarias y funcionarios. 

 Finalmente, se presentó una placa previa al 

Memorial de elementos caídos, que será un homenaje 

póstumo a los 10 elementos de seguridad pública que 

a la fecha han fallecido en cumplimiento de su deber.
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DIGNIFICAN SISTEMA DE EMERGENCIAS 911 
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urante la Cuarta Sesión Ordinaria del Consejo 

DEstatal de Mejora Regulatoria, la alcaldesa 

Cindy Arvizu recibió el Certificado que valida el 

cumplimiento del Programa de Reconocimiento y Ope-

ración del Sistema de Apertura Rápida de Empresas 

(PROSARE). 

 Esto significa que la Administración Municipal 

de San José Iturbide destaca como eficiente gestora 

en favor de la ciudadanía, a través de la Ventanilla 

Única de Gestión Empresarial Municipal.

 El certificado fue entregado por el secretario de 

Desarrollo Económico Sustentable del Estado de Gua-

najuato, Ramón Alfaro Gómez, en conjunto con la 

Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer); 

documento que cobra relevancia ya que la Administra-

ción Municipal cumplió con todos los requisitos para 

validar dicho módulo del Sistema de Apertura Rápida 

de Empresas (SARE), siendo uno de los 22 municipios 

de Guanajuato en tenerlo.

 La alcaldesa Cindy Arvizu habló de la respon-

sabilidad que el gobierno que comanda tiene para eje-

cutar las acciones y estrategias que conduzcan a una 

adecuada política de mejora regulatoria en San José 

Iturbide. 

 Agregó que, el dar cumplimiento a estos linea-

mientos y certificar a la Administración frente a la Cona-

mer generan un municipio competitivo, transparente y 

atractivo para la llegada de nuevos negocios e indus-

tria.

 La Ventanilla Única de Gestión Empresarial 

Municipal tiene el compromiso de resolver en un máxi-

mo de 72 horas la licencia de funcionamiento para cual-

quier ciudadano, a través de un formato único de solici-

tud, para así generar una apertura rápida de empresas 

de bajo riesgo, simplificando trámites y reduciendo los 

actos de corrupción..

GOBIERNO MUNICIPAL 
RECIBE CERTIFICADO 
DEL PROSARE



-16-





La importancia del pasaporte
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Sin cubrebocas

TOÑO GUTIÉRREZ TREJO

a semana pasada se inauguró ocialmente en San José Iturbide 

Lla reapertura de la Ocina Municipal de Enlace con la Secretaría 

de Relaciones Exteriores, la cual dejó de funcionar -

aparentemente sin razón alguna-, en la administración de César Rodrí-

guez Zarazúa (2015-2018), a pesar de que existe un convenio rmado 

por el municipio en 2008 con la Cancillería, de a cuerdo a lo expuesto 

ese día por la directora de la Ocina de Pasaportes de la SRE en Queré-

taro, Ericka Pérez Zepeda.

Y es que más allá de cifras, vale la pena destacar el importante papel 

que juega este valioso documento para miles y miles de mexicanos, 

sobre todo si nos enfocamos a los habitantes de los ocho municipios 

de la región noreste, a los cuales, en su gran mayoría, benecia esta 

ocina.

Recordemos que al inicio de su segunda gestión al frente del gobierno 

de San Luis de la Paz, el alcalde Luis Gerardo Sánchez Sánchez dio a 

conocer, en diciembre del 2021, que para abril o para mayo del siguien-

te año su municipio tendría en operación la ansiada OME, lo que le 

generó aplausos y likes en las redes sociales.

Pero bien dicen que “del plato a la boca se cae la sopa” y sin hacer 

mucho ruido, la alcaldesa de San José Iturbide reactivó las gestiones 

para quedarse con la ambiciosa ocina, en el entendido de que San 

José ya llevaba mano en aquello del convenio.

Justo por ahí de mediados del año pasado, Cindy anunció que su 

gobierno reabriría la OME en el municipio y aunque dio fechas tentati-

vas de la reapertura, ésta se fue posponiendo -ya en el último tramo-, 

debido a no consensuar agenda con el otrora canciller y hoy “corchola-

ta” de la 4T, Marcelo Ebrard, por aquello de que asistiera a la inaugura-

ción protocolaria.
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Todo pasó y don Marcelo renunció a su 

cargo para adentrarse a la promoción de 

su imagen con vistas a la elección interna 

de su partido para la elección federal del 

2024.

Finalmente, el 8 de mayo pasado, sin 

bombo ni platillo, la OME de San José 

Iturbide inició actividades, generando no 

solo muy buenas expectativas entre la 

población local y de sus alrededores, 

sino también muy buenos resultados, 

mismos que demuestran el por qué la 

ocina es tan codiciada.

Lisbeth Gutiérrez, titular de la dependen-

cia, dio a conocer que desde su apertura 

(el 8 de mayo), hasta el pasado 15 de 

agosto, la OME había programado un 

total de 3 mil 178 citas; realizado mil 997 trámites; y 

entregado mil 933 pasaportes, generando con ello un 

ingreso a la Federación por 4 millones 552 mil 545 

pesos y un ingreso al municipio por 588 mil 410 pesos.

Se trata, sin duda, de cifras nada despreciables, sobre 

todo en lo que se reere al ingreso municipal.

Y es que el pasaporte ordinario expedido por el 

Gobierno de la República, a través de la SRE, es el 

único documento ocial que garantiza y acredita tanto 

la nacionalidad como la identidad. Es un documento 

de identicación ocial no sólo en México, sino en 

todo el mundo, que además permite ser auxiliado -si 

así se requiere, por los consulados y embajadas de 

México en el extranjero. Sirve también para realizar 

cualquier trámite en territorio nacional, pues prueba 

plenamente la identidad.

Y es que la identicación para el pasaporte de cada 

uno de nosotros es un proceso delicado y complejo, y 

es tarea a cargo de cada delegación de la SRE llevarlo 

a cabo a través de la vericación cuidadosa de docu-

mentos y datos personales, así como de la imagen 

fotográca, huellas digitales, el iris de los ojos y otros 

datos biométricos que son únicos e infalsicables.

Por ello también es importante resaltar el llamado que 

hizo la directora de la Ocina de Pasaportes de la SRE 

en Querétaro, Ericka Pérez Zepeda, el día de la inau-

guración de la reapertura, relativo a evitar a toda costa 

a los gestores para la realización de la cita, trámite que 

es gratuito y se puede realizar por internet o llamada 

telefónica, teniendo a la mano determinados docu-

mentos personales.

El punto es que si alguna persona se le diculta algún 

proceso, la invitación es a que acudan directamente a 

la ocina, donde el personal los atenderá sin solicitar-

les ni un solo centavo, pues los únicos pagos que se 

realizan durante el trámite son el pago de la vigencia 

del pasaporte (ante el banco, exclusivamente) y los 

derechos que cobra el municipio por el servicio. Solo 

eso.

Lo relevante de todo esto es que la ocina ya está en 

marcha, con equipo y personal debidamente capaci-

tado, por lo que la vigencia de la OME no estará supe-

ditada al capricho de quererla o no de los siguientes 

gobernantes municipales. 

¡Ojalá así sea!, pues en poco más de tres meses, la 

OME de San José ya demostró la importancia que 

tiene no solo para la población del municipio, sino 

para la de los siete municipios del noreste, así como 

de otros ya no solo de la entidad, sino de otros esta-

dos de la República, pues en este pequeño lapso ha 

auxiliado, en mucho, a la demanda que tienen las oci-

nas de San Miguel de Allende y, sobre todo, de la ciu-

dad de Querétaro.

Periodista y Editor
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La salud en tiempos de la 4T

ace unos días se dio a conocer la edición 2022 

Hde la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos 
de los Hogares (ENIGH), elaborada cada dos 

años por el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), 

Los datos que arroja en materia de salud no son, 
ciertamente, los más alentadores. 

Entre otras cosas, la ENIGH nos muestra que entre 
2018 (año en que Andrés Manuel López Obrador llegó 
a la Presidencia de la República) y 2022 aumentó 
alrededor de 30 por ciento el llamado gasto de 
bolsillo, es decir, lo que las personas gastan de su 
dinero para atender temas médicos. 

Un aumento en el gasto de bolsillo es, así, una 
muestra palpable de un empeoramiento de los 
servicios públicos de salud.

Y precisamente en lo relativo a los servicios públicos 
de salud es donde vemos el resultado quizá más 
preocupante: entre 2018 y 2022 hubo un incremento 
de más de 20 millones de mexicanos que aseguraron 
no tener acceso a ningún sistema de salud. 

Estos datos coinciden con los del Consejo Nacional 
para la Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval), que en su momento reportó que entre 2018 
y 2020 más de 15 millones de personas habían dejado 
de tener acceso a la salud. 

¿A qué se deben estos resultados tan negativos? 
Puede haber una variedad de razones, pero la 
principal de ella parece estar clara: la eliminación del 
Seguro Popular. 

El Seguro Popular fue una política exitosa creada en 
2004 y que se fue potenciando con el paso de los 
años. 

Sin ser la panacea, funcionaba razonablemente bien. 

Buscaba que aquellas personas que no estaban 
aliadas ni al IMSS ni al ISSSTE pudieran tener acceso 
a servicios de salud, mediante una cuota anual muy 
pequeña que les permitía acceder a consultas 
médicas, medicamentos, estudios de laboratorio, 
hospitalización, cirugías y atención prenatal, entre 
otros. 

El presidente López Obrador eliminó ese programa, 
seguramente convencido de que, al ser creación de 
gobiernos que él calica como “neoliberales”, 
automáticamente era algo negativo. 

A todo lo anterior hay que agregar la tragedia del 
desabasto de medicinas: se calcula que en 2021 no se 
surtieron 24 millones de recetas médicas, según 
información de la organización Nosotrxs. 

Esto ha afectado más a los más débiles, como ha sido 
el triste caso de los niños enfermos de cáncer. Y ni qué 
decir de los casi 800 mil mexicanos que murieron 
durante la pandemia por COVID-19, gracias, en buena 
medida, a la nefasta política implementada por el 
impresentable Hugo López-Gatell.

Andrés Manuel López Orador prometió un sistema de 
salud como el de Dinamarca, pero lo cierto es que 
actualmente tenemos uno propio de un país muy 
atrasado. 

Los prejuicios ideológicos, la falta de capacidad 
técnica y la soberbia están ocasionando que en 
materia de salud hoy estemos, claramente, peor que 
hace cinco años. 

Politólogo

@ferdoval
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Fallida comunicación

Sin protocolo

JOEL SAUCEDO

on una sonrisa sardónica, el Presidente Andrés Manuel López 

CObrador evadió hablar de la masacre de los jóvenes en Lagos 

de Moreno. Pretendió hacer creer que no escuchaba la casca-

da de preguntas. Paró oreja y nada. Contó un chiste. Se rió y se despi-

dió.

Los reclamos, cuestionamientos y críticas se dispararon en las redes 

sociales ante la indiferencia del comandante supremo de las Fuerzas 

Armadas del país.

Los internautas acuñaron los hashtag #LagosDeMoreno y #Sicopata 

por la risa burlona derivada de su chiste fuera de toda proporción por el 

grave tema a tratar.

Pasaron varias horas hasta que reaccionó el vocero Jesús Ramírez, 

quien en la conferencia matutina masculló una mueca de satisfacción 

por la pregunta zalamera de Lord Molécula llamándole al Presidente 

“gigante”.

“Es mentira que el pdte. @lopezobrador_ se negó a contestar una pre-

gunta sobre los jóvenes desaparecidos en Lagos de Moreno, Jal.

“La sensibilidad y la solidaridad siempre han identicado al mandata-

rio. No somos iguales. Esa versión forma parte de una estrategia de 

desinformación”, escribió en su cuenta de X, Ramírez.

Pero en realidad, quien miente es el vocero, pues lo que publicó es 

totalmente falso. En ningún momento el mandatario respondió las pre-

guntas sobre los dramáticos hechos de los jóvenes asesinados.

López Obrador tampoco mostró la “sensibilidad” que dice Ramírez, 

sino que fue todo lo opuesto reejado en el mundo digital.

El político de Tabasco no externó “solidaridad” a nadie. Le dio la vuelta 

a las preguntas contando el pésimo chiste.
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“No somos iguales”, aseguró el funcionario. ¿Iguales a 

quiénes? No especicó. Pero su estrategia siempre ha 

sido culpar al pasado y a los gobiernos anteriores.

Más aún, el servidor público obligado a informar objeti-

vamente hizo todo lo opuesto. Acusó “desinforma-

ción”, lo cual solo a él y al Presidente se le puede y 

debe atribuir.

Ambos incurrieron en una falta al artículo 6 de la Cons-

titución, el cual establece el derecho de los ciudada-

nos a la información.

En lugar de responder como estadista, el mandatario 

lo hizo como un patiño, bromeando como es su estilo 

cuando algo le incomoda y evita responder.

La envidiable plataforma informativa de la conferencia 

matutina, se convirtió en todo lo opuesto: desinformar. 

De eso parece no estar consciente el vocero presiden-

cial.

#LutoNacional, #Jalisco #Alfaro, también fueron ten-

dencia digital, donde se volcó la indignación y el enojo 

por la indiferencia gubernamental.

Dicha atrocidad se suma a otras tantas masacres que 

supuestamente ya no las habría en este gobierno, por 

la presumida estrategia de “abrazos no balazos”.

Ese es un breve análisis del discurso tanto de López 

Obrador, como de su vocero, con lo cual se concluye 

que también es fallida la estrategia de comunicación 

en Palacio Nacional.

PROSPECCIÓN… Marcelo Ebrard exigió a la dirigen-

cia de Morena cumplir los acuerdos rmados. “En los 

últimos días vemos un incremento del acarreo, briga-

deos por parte incluso de servidores públicos, campa-

ña sucia e intimidación. La razón es que les vamos a 

ganar la encuesta y quieren impedirlo. Mañana entra-

mos a la etapa decisiva, hay que hacer valer lo acorda-

do y respetar el voto libre de la gente. No hay más”, 

armó en redes sociales el ex canciller. No dio nom-

bres, pero la denuncia apunta a Claudia Sheinbaum, 

quien hizo oídos sordos al señalamiento de su contrin-

cante interno.

Periodista y Analista político

Twitter: @JoelSaucedo

saucedosj@yahoo.com.mx
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La desesperación llegó

TRASPIÉS PROFÉTICOS

Hace ya varias lunas, en este mismo e inmerecido espacio que gentil-

mente se otorga al escribano, se formuló una profecía: Si existe algo 

que pueda destruir y desmoronar a la 4T, en todos y cada una de sus 

acciones ideologizadas, no es la ultra derecha, el empresariado, la 

academia, las familias que carecen de ingresos y están torpedeadas 

por la falta de medicamentos, o la falta de competitividad y educación 

que prepare al país para tener mayor presencia en la comunidad inter-

nacional en temas de desarrollo económico o innovación.

Todo esto ya sucede en el México de hoy. Pero, a pesar de ello, de la 

serie de fracasos acumulados en todos los terrenos, libros de texto 

incluidos, los discursos de ventrílocuo de la doctora, las goteras en el 

Metro o tener el único aeropuerto -como dice Beatriz Pagés- que no 

tiene aviones, nada de esto frenó la sinergia de la permanente campa-

ña electoral desde Palacio.

En aquellos momentos, este escribano profetizó: Lo que va a romper la 

unidad en el plan presidencial, será en dos momentos: Uno, cuando el 

menguante poder del mandatario anuncie el principio del n; y dos, a 

partir del momento en que -cumpliendo con la más rancia tradición 

priísta- el presidente designe a quien le sucederá en la silla, porque 

entonces, el señor ya no mandará ni en su casa y aquellos que le jura-

ron amor eterno, se alejen de su lado para ver si el nuevo ungido los 

cobija.

CONFESANDO LA EQUIVOCACIÓN

El escribano conesa con acre pena y dolor, que se equivocó.

Los escenarios del momento adelantaron muchas cosas. De inicio, es 

mentira que Xóchitl Gálvez sea un globo que se desina, como dice 

don Epi Ibarra, porque con todos sus ataques velados, cínicos o verti-

dos por la señorita esa que no sabe leer al exponer supuestas mentiras, 

es el mismo presidente quien la sigue colocando en la parte central de 

la opinión y el posicionamiento público.
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A un tiempo, todo mundo se ha dado cuenta que la 

corcholata favorita no levanta y es una burda repeti-

ción de su patrón, con todo el dineral invertido en aca-

rreos, comilonas, bardas, tiempos pagados en los 

medios impresos y electrónicos. Frente a Xóchitl, la 

doctora se difuminó.

Lo peor para la causa presidencial llegó, ante la verbo-

rrea de Mario Delgado y las denuncias de Marcelo 

Ebrard exigiendo piso parejo y que cesen los acarreos 

y el apoyo del gobierno a doña Claudia.

Entre Marcelo y la panista Xóchitl evidenciaron la fragi-

lidad del adhesivo de los leales con la 4T. Agréguese 

por favor, las ingenuidades -en mi pueblo le dicen a 

eso más feo- de Marx Arriaga y del otro esbirro del cha-

vismo ante los infumables libros de textos que no son 

gratuitos, desataron el enojo de los padres de familia 

en todo México.

Habrá que agregar el cúmulo de torpezas de las maña-

nas: igual que Noriega, el locochón presidente de 

Panamá durante 1983 y 1989, el señor se pone a can-

tar, dice poesías -que no es lo mismo que declamar-; 

se victimiza por violencia de género contra su persona 

y le mienta la madre a cualquier cosa que se mueva o 

que él mismo interpreta que es conservador y en con-

secuencia, enemigo acérrimo.

Por eso y aunque no se disculpó de la falta de respeto 

y de un pésimo chistorete, ante la pregunta de los 

reporteros para conocer su opinión sobre los jóvenes 

de Lagos de Moreno, se volvió exhibir pretextando 

sordera.

Todo eso, colocado en el mismo recipiente, predice 

una terrible crisis al interior de los dominios del macus-

pano. Todo su plan se está desmoronando. 

En opinión de este amanuense: El riesgo grave para 

los mexicanos radica en que, sintiéndose solo y en 

medio del desmoronamiento de sus proyectos, se le 

vaya a ocurrir ordenar a las fuerzas armadas que dejen 

un rato la construcción, la albañilería y las ocurrencias, 

para poner a todos en el mismo redil.

De verdad… ojalá este escribano se equivoque. 

Analista político
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OMAR CEPEDA CASTRO

Lágrimas en el desierto

lla supuso que sería fácil cruzar el camino. Se jó una meta: 

Ereencontrarse con su esposo para celebrar el cumpleaños 

número ocho de su hijo, a quien llevaba consigo casi en hom-

bros. Se subieron a un autobús en la Ciudad de México, una noche de 

julio, rumbo a la frontera con Estados Unidos. La joven tiene 25 años.

Históricamente, miles de indocumentados han cruzado la frontera 

entre México y Estados Unidos, bajo las inmisericordias de los 'polle-

ros' o 'coyotes', explotadores que azuzan y exprimen los ahorros y 

vidas de quienes poco tienen. Adoradores de la pobreza ajena y del 

miedo que provocan grupos criminales, que en América Latina se han 

apoderado de bastos territorios.

La joven de 25 años dejó su pueblo en el Estado de México, a pesar de 

que recibía remesas mensuales de su esposo, que hacía un año aban-

donó México para nunca regresar. Los migrantes ilegales saben que si 

logran pisar tierra estadounidense sanos y salvos, el siguiente paso es 

perpetuarse en una especie de limbo que se vive entre la obtención de 

los dólares y la distancia de sus orígenes. Asumen de antemano que, 

sin papeles, regresar a México es regresar al pasado, a la escasez, al 

fracaso.

Él se dedica a la construcción, como miles de indocumentados. Su 

mano de obra barata e ilegal, al mismo tiempo, signica seguir constru-

yendo la boyante economía estadounidense. Juego cínico que ha prac-

ticado el gobierno “gringo”: mientras se hacen que no los ven, dejan 

que sigan erigiendo sus rascacielos y colonias de lujo; les complican 

su permanencia legal, pero al mismo tiempo, explotan sus talentos.

Por amor a su marido, ella dejó también su pequeño negocio y a sus 

otros amores, su familia compuesta por su padre y varias hermanas. 

Sus sentimientos profundos la cegaron ante las advertencias de no 

arriesgar su vida bajo las adversidades extremas de cruzar la frontera, y 

de esos que comercian con las esperanzas de los más necesitados.
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Tuvieron razón, la ilusión y desasosiego de la joven de 

25 años se topó de golpe con la durísima realidad. De 

pronto, de un momento a otro, su cuerpo comenzó a 

vivir una tortura. Después de depositar su conanza y 

dinero en los 'coyotes', el suplicio fue en aumento. La 

primera señal fue sentirse hacinada entre decenas de 

migrantes en falsas casas de seguridad a la espera del 

pitazo nocturno que les llevaría a cruzar, sujetos a obje-

tos otantes, el río Bravo, y después, andar durante 

kilómetros, por el desierto. Para los 'polleros' hay una 

máxima, si alguien se queda en el camino, lo abando-

nan, pues no pueden arriesgar a los demás de ser 

detenidos.

La segunda señal fue en el desierto. Ella comenzó a 

sentir mareos, debilidad en diversas partes del cuer-

po, escalofríos. Le faltaba aire y sabía que algo anda-

ba muy mal dentro de sí. No obstante, aún intentaba 

seguir el ritmo de los demás, apresurado y temeroso, 

junto con su hijo de la mano, ya le era imposible car-

garlo. Cada kilo de más que cargaban, bajo esas con-

diciones, era el equivalente a una tonelada de piedras. 

Un paso más, otra tonelada y desfallecer. Por ello se 

van despojando de recuerdos, ropa, juguetes… el 

agua y la comida la van depositando en sí mismos.

La joven comenzó a sentir más mareos y nauseas. La 

vista se debilitaba y sus piernas respondían cada vez 

menos. La mirada de su pequeño hijo la ayudaba a 

recobrarse, hasta que no pudo más. Cayó en la dura y 

caliente tierra y el grueso del grupo continuó su cami-

no a pesar del llanto de varias mujeres que gritaban 

horrorizadas por dentro. Estaba prohibido gritar, ya 

que podría alertar a los perros policías que probable-

mente se encontraban a la distancia, invisibles, pero al 

acecho. Para todos, todo estaría perdido.

No obstante, el hijo arrodillado y llorando, a lado de su 

madre desfallecida, fue intolerable para un grupo de 

mujeres que regresaron, después de 50 pasos, por él. 

El horror de quien pronto cumpliría ocho años, se 

quedó sembrado en sus ojos. Después de arrebatarlo 

de su madre, le hicieron seguir caminando. Su desti-

no, de haberse quedado entre la sequedad del desier-

to, hubiera signicado su muerte.

Cada kilómetro que avanzaba el grupo era uno más 

de esperanza, pero otro más de sufrimiento físico y 

emocional. Después de 20 kilómetros de donde deja-

ron a la joven de 25 años, llegaron al pequeño pueblo 

estadounidense. Los letreros en inglés y español, se 

mezclaban. El grupo que logró llegar sentía alivio y 

desconcierto, cansancio y desesperación. La pregun-

ta que todos se hacían era ¿y qué sigue?

Abandonaron al niño de casi ocho años con la policía. 

Él, con palabras frías, cortadas, casi mudas, señaló la 

dirección donde se había quedado la madre despren-

dida de sí misma. Después de 2 horas, lo servicios 

forenses y la policía regresaron con varios cuerpos 

encontrados en el camino. El niño llevaba consigo el 

teléfono de su padre, a quien nalmente le llamaron. 

Llegó lo más pronto que pudo a la pequeña ciudad, 

desde Atlanta. Le entregaron al niño que llevaba dos 

noches en un albergue, y ambos lloraron ahogándo-

se.

El padre comenzó a investigar dónde podría encontrar 

a su pareja. Le informaron que en una morgue estaba 

una mujer con una identicación con el nombre de su 

esposa, sí, la joven de 25 años. No obstante, no pue-

den concretar nada aún, hasta que los engranes de 

las burocracias de ambos países pudieran mostrar 

documentos ociales para cotejar huellas, cicatrices, 

señas del frío cuerpo.

La familia en México sigue esperando noticias de su 

hija, de su hermana. Mientras tanto, aún guardan espe-

ranzas.

Periodista especializado en 

asuntos internacionales

Conductor en El Financiero Bloomberg
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Ver, Pensar y Actuar

CARD. FELIPE ARIZMENDI ESQUIVEL

Violencia desbordada
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MIRAR

Si antes presumíamos de como México no hay dos, 

ahora nos avergonzamos de tantos hechos violentos 

que suceden por todas partes de nuestro país, a pesar 

de que las altas autoridades federales presuman de 

que han bajado los índices de criminalidad. No se nie-

gan los datos positivos de control de armas y de lucha 

contra las bandas criminales; pero los hechos nos 

rebasan.

Ya no quisiéramos ver noticias, porque la nota roja 

invade los espacios informativos. Nos sorprenden, 

nos entristecen y nos preocupan la crueldad y el 

encarnizamiento desbordado a que hemos llegado. 

Con frecuencia escuchamos: nunca antes habíamos 

visto esto; no habíamos llegado a tanto... En efecto, 

por ejemplo, que en nuestra ciudad de Toluca, donde 

vivo, hayan colgado un cadáver destrozado en un 

puente peatonal de una de las principales vialidades, 

no lo habíamos visto antes. Y así, se podrían citar miles 

de hechos inhumanos contra la misma población civil, 

inerme ante las armas poderosas de esos delincuen-

tes. Son ellos quienes dominan territorios y, por ello, 

algunas poblaciones de Michoacán y Guerrero han 

decidido armarse para defenderse, pues el gobierno 

no los protege, como es su obligación constitucional.

Como institución eclesial, no estamos sólo quejándo-

nos y culpando de esto a la estrategia gubernamental. 

Se han organizado diversos eventos para dialogar con 

la sociedad civil, para educar nuestras comunidades 

sobre la paz y la justicia; cuando podemos, hablamos 

con las mismas autoridades estatales y municipales, 

aunque algunas se reconocen rebasadas. Yo he 

hablado con uno de esos líderes criminales, exhortán-

dolo a dejar ese camino, pero se justica y ni caso 

hace. Pero, bueno, sembremos la semilla de la paz.

DISCERNIR

El episcopado mexicano, en su Proyecto Global de 

Pastoral 2031+2033, dice al respecto en su opción 

por una Iglesia comprometida con la paz y las causas 

sociales:

“El corazón del Reino de Dios es el “shalom”, la paz. 

Para nosotros los creyentes la paz es una Persona, es 

el Don de amor de Dios por excelencia, es Jesucristo 

mismo (cfr. Ef 2,14) que, en su misterio de Redención, 

ha venido a restaurar nuestra imagen de hijos de Dios 

en Él y a reconciliar consigo todos los pueblos. Así, 

cuando hablamos de una tarea y compromiso de la 

Iglesia por la paz, no sólo pensamos en los actos de 

violencia contra la vida humana y todas las injusticias 

que la provocan, sino que queremos poner en el cen-

tro de nuestra vida a Jesús y su Reino de Vida para que 

crezca y se establezca, pues la paz es una tarea y un 

compromiso para todas las personas, que ha de ser 

acogida en la vida de cada día” (174).

“Todo el Pueblo de Dios en su conjunto, estamos lla-

mados, por el bautismo, a trabajar por la reconstruc-

ción de la paz, a ejercer nuestro sentido profético ante 

esta situación, no sólo al anunciar con el testimonio el 

proyecto de Dios, sino denunciando con valor las 

injusticias y atropellos que se cometen, dejando de 

lado temores y egoísmos, muchas veces aún a costa 

de la propia vida, como ha sucedido con periodistas, 

defensores de los derechos humanos, líderes socia-

les, laicos y sacerdotes” (176).

ACTUAR

En el mismo Proyecto Pastoral de la CEM se proponen 

estos compromisos, que todos podemos asumir: 

Incorporar la Doctrina Social de la Iglesia como un eje 

transversal en la formación de los agentes de pastoral, 

en las catequesis ordinarias y pre-sacramentales de 

todos los eles cristianos. Fomentar el sentido de 

responsabilidad civil de los ciudadanos.

Obispo Emérito de SCLC



Recuerditos

MARIANA LEÑERO 
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a biblioteca de mi padre no sólo es un lugar donde siguen habi-

Ltando cientos de sus libros y de objetos que coleccionó a lo largo 

de su vida. La biblioteca de mi padre, es mi padre. Si bien desde 

hace tiempo aprendí a reconocer que mi padre está en mí, en su biblio-

teca es donde lo siento más presente que ausente, más cerca que 

lejos, más vivo que muerto.  

La biblioteca de mi padre hasta el día de hoy está viva. Verla es como 

saborear una obra de arte. La belleza y el olor que despliegan sus 

libros, la luz de la mañana que se asoma por las ventanas, la máquina 

de escribir intacta, las fotos, sus libretas, los recuerdos y los secretos 

que esconde hacen que este lugar me acerque a él y a una parte de su 

vida.

Lo veía poco porque trabajaba mucho, pero siempre lo sentí cerca.

Mi padre vivió toda su infancia en la colonia San Pedro de los Pinos. Mi 

abuelo le heredó la casa en donde ahora vivimos. Una casa blanca esti-

lo colonial californiano. La recuerdo poco porque mis padres decidie-

ron remodelarla cuando yo tenía 4 años. Le pidieron ayuda a “Pepita la 

arquitecta”. Mi memoria de niña la recuerda como si fuera Cruella De 

Vil, no por mala, sino por su personalidad dura, voz ronca y siempre 

con un cigarro en la mano. No dejaba de hablar prometiendo una casa 

moderna con un “hermoso estudio digno de un escritor como tú”, 

ensalzaba a mi padre. Mi madre luego nos confesó que ella hubiera 

querido una casa más sencilla estilo las de San Pedro.  Pero recuerda 

la forma en cómo los ojos de mi padre se iluminaban cada vez que “Pe-

pita la arquitecta” mostraba los planos arquitectónicos haciendo énfa-

sis en la biblioteca: extensas paredes cubiertas de tablones de madera 

que acogerían cientos de libros, una terraza para salir a respirar aire 

puro, chimenea para los días de frío, ventanales y domos para escribir 

con luz natural. Estaría equipada con baño y una pequeña cocineta 

que sirvió solamente para hacer café y que más tarde mi padre rellenó 

de libros por falta de espacio. Nuestra casa en la planta baja se conec-

taba con ella a través de una imponente, hermosa y poética escalera de 

madera que hasta la fecha es de los espacios que más me gustan de la 

casa de mis padres.

La biblioteca de mi padre, Vicente Leñero



Libros hasta en la cocina

Desde niña lo vi escribiendo aspirando su cigarro con 

tal pasión como si después no le fuera posible fumar 

otro más.  Lo recuerdo también saboreando su café. 

No importaba si estuviera recién hecho, frio, quemado 

o fuera el del día anterior. Su taza de café lo acompa-

ñaba como perrito faldero mientras escribía.

Ocho años después, mis padres añadieron en un 

extremo de la biblioteca el consultorio de mi madre. 

Los dos espacios estaban conectados por dos puer-

tas de madera gruesas y divididos por una pared que 

se cubrió rápidamente de libros. Cuando algún 

paciente quería ir al baño, mi madre tocaba un timbre 

para que mi padre se escondiera en la cocina mientras 

el paciente hacia sus necesidades.

Y así pasé la mayoría de mi infancia y juventud, con mi 

padre trabajando en casa. Lo veía poco porque traba-

jaba mucho, pero siempre lo sentí cerca. Cuando era 

pequeña tenía la instrucción de no interrumpirlo al 

menos que fuera una emergencia. Con el tiempo fue 

siendo más fácil acercarme a él para saludarlo y con 

sólo mirarlo sabía inmediatamente si podría quedar-

me a platicar o era necesario retirarme.

La escalera de caracol

No sé cuántos secretos tendrá guardados, pero me 

imagino que muchos. Ahora quedó en silencio y la 

acompaña ese aire triste de su ausencia. Estoy segura 

de que también la biblioteca lo extraña porque al nal 

se quedó sin su protagonista.  

Cada vez que voy a México paso a visitarla. Coneso 

que en el crujir de las escaleras de caracol, se coloca 

también mi anhelo de encontrarme con él. Cuando 

abro la puerta contengo la respiración y en ese silen-

cio agridulce aparecen imágenes y momentos que me 

recuerdan a él.  Lo veo con sus lentes sucios y a medio 

acomodar sentado en su reposet, leyendo o hablando 

por teléfono. Buscando o acomodando un libro subi-

do en la escalera de madera. Escribiendo en sus libre-

tas Moleskineo en su máquina de escribir o jugando 

ajedrez contra su tablero electrónico.

Si alguien le preguntaba sobre algún autor se queda-

ba pensando, visualizando cada repisa y cada libro 

para ofrecerles más de dos opciones.  No los pedía de 

regreso, inclusive, aunque los quisiera

Desde niña lo vi escribiendo aspirando su cigarro con 

tal pasión como si después no le fuera posible fumar 

otro más.  Lo recuerdo también saboreando su café. 

No importaba si estuviera recién hecho, frio, quemado 

o fuera el del día anterior. Su taza de café lo acompa-

ñaba como perrito faldero mientras escribía.

Es imposible no traer a mi memoria esa forma en la 

que después de una idea o recuerdo, mi padre miraba 

al cielo, se acomodaba el pelo que con los años se 

hacía más gris y más delgado y regresaba a escribir 

apasionadamente.

Tampoco puedo olvidar el ta-ca, ta-ca del sonar de las 

teclas que ponía en evidencia la pelea constante que 

tenía con su máquina Olivetti a la que se le acababa 

rápidamente la tinta y se le atoraban algunas teclas, 

que tardaba tiempo en llevar a componer.
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Una vez recuerdo escuchar en una entrevista que dijo 

que no disfrutaba escribir, que le costaba sacar las 

ideas y acomodar las palabras. Es posible que por eso 

el sonido de su máquina se escuchara por toda la 

casa; en el eco de las escaleras de caracol, en las pare-

des aun cuando no estuviera.

El lugar de la creación

Siempre escribió en su máquina Olivetti pero también 

regresó a escribir a mano en sus libretas Moleskine 

que tenían, como él decía, el perfecto tamaño de ren-

glones. Se negaba a usar maquina eléctrica, decía 

que sus pensamientos eran más lentos que ella. Ni 

pensar en usar computadora. Por el contrario, al termi-

nar un escrito se lo entregaba a mi hermana Eugenia 

para que ella lo pasara a la computadora, luego lo 

imprimiera y lo pudiera corregir después con su plu-

món rojo. Crearon un lazo y una complicidad envidia-

ble que estoy segura de que Eugenia atesorará toda 

su vida.

A la biblioteca de mi padre nunca le faltaron libros. La 

razón no fue por ese placer que tenía de comprar 

libros viejos o por los que le regalaban; la biblioteca de 

mi padre siempre estuvo llena porque mi padre los 

compartía. Cuando regalaba un libro, mágicamente 

aparecía otro, así como en el amor cuando se es 

correspondido. Si alguien le preguntaba sobre algún 

autor se quedaba pensando, visualizando cada repisa 

y cada libro para ofrecerles más de dos opciones.  No 

los pedía de regreso, inclusive, aunque los quisiera. 

Tenía esa forma festiva de desprenderse de las cosas, 

como cuando se comparte un pedazo de pastel en 

una comida familiar, celebrando al festejado.

También regalaba en navidades, cumpleaños o como 

agradecimiento, canastas llenas de libros que escogía 

con cuidado. Sabemos que regaló libros únicos y 

valiosos; primeras ediciones o últimas. Y muchas 

veces cuando le preguntábamos por alguno, el libro 

ya no estaba pero con tranquilidad siempre nos ofre-

cía otro a cambio.

Otro de mis preciados recuerdos es cuando él no esta-

ba y necesitábamos un libro. Le llamábamos por telé-

fono y nos dirigía sin chistar al lugar exacto en donde 

el libro estaba: “tercera repisa, cuarto libro, debajo o al 

lado de…”. Él decía que un libro si no estaba acomo-

dado en su lugar era un libro perdido. Una vez me con-

fesó que eso de saber dónde estaban sus libros no era 

orgullo para él, sino un doloroso recordatorio de que 

tenía que dejarse de hacer tarugo y ponerse a trabajar.

Cuando dejó de escribir y luego falleció aún nos sor-

prendía escuchar el sonido de su máquina Olivetti por 

toda la casa. Dicen que las paredes guardan sonidos 

que se proyectan por un tiempo. Así como nuestra 

alma guarda olores, sabores y recuerdos de las perso-

nas que amamos y que no se pueden separar de uno.

A veces me pregunto si estas visitas a su biblioteca 

tienen más un tono masoquista que un deseo puro de 

reencontrarme con él. Aun cuando no sepa la res-

puesta preero seguir haciéndolo. La visitaré hasta 

que ya no esté, porque nada es eterno. No lo fue mi 

padre y no lo es mi madre, ni lo soy yo. Sé que un día 

tendré que despedirme de ella, como me despedí de 

él, sin resignación, con lágrimas, pero con la certeza 

de que los recuerdos nadie me los quita. La biblioteca 

de mi padre estará en mi mente, en mi corazón, en las 

fotos y en estas líneas que hoy escribo con mis dos 

dedos índices como lo hacía él, pegándole al teclado 

como una forma de llorar su muerte, pero también 

honrándolo al escribir sobre su vida.

Neurolinguista y psicopedagogía,

Columnista en la revista 

Libre en el Sur
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La nave de papel

JESÚS ZARAZÚA 
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Las Campanas de San José 
y su repicar en la historia

“Apúrale mujer que ya es la segunda 
y no vamos a alcanzar ni la bendición”

e dice que las campanas que se encuentran en un templo, son 

Stocadas cada hora para alejar los espíritus malignos de todos 

los rincones hasta donde éstas se escuchan, además nos anun-

cian el comienzo de una misa, el inicio de una adoración, misa de cuer-

po presente, la resurrección de Cristo en la Vigilia Pascual, la muerte de 

algún miembro del sacerdocio y de la comunidad entre otras muchas 

cosas.

Las campanas, ya conocidas desde los pueblos egipcios y asiáticos en 

forma de campanillas y usadas también por los griegos y los romanos, 

fueron adoptadas por la Iglesia católica para convocar a los eles por lo 

menos desde el siglo V. Los romanos les dieron el nombre de tintinábu-

la y los cristianos las llamaron signum porque servían para señalar o 

avisar la hora de las reuniones. Pero ya en el siglo VII, si no antes, se 

llamaban campanas. 

La Parroquia del Señor San José en nuestra ciudad consta de dos 

torres-campanarios los cuales albergan una serie de campanas que se 

escuchan los 365 días del año en distintos momentos del día. A conti-

nuación realizo un viaje por éstos para ir conociendo las campanas que 

desde hace años con su sonido nos han hecho dar pasos apresurados 

cuando nos dirigimos al templo a escuchar misa. Para ello comenzaré 

por el campanario sur, el cual se construyó primero que el norte, éste es 

el que da directamente a la escalera de caracol tan emblemática, mági-

ca y oscura que al pasar por ella pareciera hacerla de máquina del tiem-

po, porque es como volver a otros tiempos y sobre todo por la oportuni-

dad que da a la vista el observar todo el pueblo bajo su cielo azul.

Campanario sur

En ésta torre se encuentra la campana más antigua con que cuenta el 

maravilloso templo que sobresale en el paisaje iturbidense, se trata de 

“La Purísima Concepción” fechada el 3 de diciembre de 1842. El que el 

templo cuente con ella desde nales del siglo XIX hasta nuestros días, 

es sin duda un compromiso que tenemos a los que vivimos aquí, ya 

que es necesario preservar, cuidar y mantener un objeto que sin duda 

ha sido testigo de acontecimientos relevantes. 



El párroco en ese momento fue el Br. J Francisco Sán-

chez quien estuvo en estas tierras desde el 28 de junio 

de 1840 hasta el 19 de julio de 1846. 

En un inventario de la Parroquia de San José Casas 

Viejas entre 1840 y 1846 citado por Jesús Mendoza en 

su libro “Construcción de la Parroquia de San José 

Iturbide, Gto.” Menciona: “Las campanas fundidas 

todas de nuevo, se les aumentó unas que es su triple 

peso, quedando hoy la mayor bastante grande, dos 

hermosas esquilas muy sonoras, otra muy na muy […] 

y todas nuevas, excepto la de hacer seña” y está rma-

do en el curato de Casas Viejas, el 18 de julio de 1846 

por Pablo María Aguilar y José Francisco Sánchez, el 

primero recibe y el segundo rmante entrega. Un año 

después de que esta campana llegó a San José, ape-

nas en marzo de 1843, se comenzó con la idea de 

construir el segundo edicio más importante e históri-

co de la ciudad, el Palacio Municipal ubicado en la 

parte norte de la Plaza Principal y que fue conocido 

como la Casa Consistorial y el primer día enero de 

1844 inició la congregación de Casas Viejas a gurar 

como cabecera de partido, dependiente del distrito de 

San Miguel de Allende del departamento de Guana-

juato.

Otra campana colocada a nales del siglo XIX el 19 de 

marzo de 1896 es una llamada “Castísimo Patriarca 

Señor San José” y que le tocó colocar al P. Miguel M. 

de la Vega quien tomó posesión el 12 de noviembre de 

1890 y hasta el 31 de mayo de 1902, éste párroco llegó 

a nuestra población después del notable cura Don 

Nicolás Campa, personaje relevante en la historia de 

la construcción de la parroquia y de la población por 

su labor social, educativa y humanista que le llevó a 

realizar obras importantes que han trascendido hasta 

nuestros días. En la representación de Estado en esta 

fecha el señor Domínguez era el jefe político y Felicia-

no María Calvo el prefecto.

En esta estructura pende una campana, nombrada 

“Santo Entierro”, en cuyo cuerpo se encuentra graba-

da la siguiente leyenda “Dedicada al Señor del Santo 

Entierro el 5 de octubre de 1941. Fundición El Refugio. 

A. López e hijos. Acambaro, Gto.”  La historia nos dice 

que al frente de la parroquia se encontraba el P. Felipe 

Lavigne quien estuvo desde el 10 de febrero de 1936 

al 21 de diciembre de 1943, y en la parte administrativa 

del municipio estuvo a cargo el alcalde Sr. Luis Arvizu 

quien gobernó entre 1940 y 1941. 

Un dato importante es que desde el 9 de agosto de 

1928 y hasta el 17 de septiembre de 1948 el nombre 

ocial fue Ciudad Álvaro Obregón lo que según la 

historia nos plantea es que ese hecho causó inconfor-

midades entre los ciudadanos e incluso Eduardo 

Muñuzuri en su libro “De casas Viejas a Casas Nuevas 

pág.251” menciona “en la contraesquina que forma el 

atrio de la Parroquia y la Plaza Principal. Esa escultura, 

que descansaba sobre un pedestal, -según versiones 

de testigos fue destrozada a- punta de marro por ván-

dalos borrachos…”  por lo que a esta campana le tocó 

dar sus primeros repiques en Ciudad Álvaro Obregón 

y quizá con mucha seguridad repicó más fuerte y por 

tiempo prolongado cuando el nombre de San José fue 

restituido, puesto que a nivel parroquial siempre se 

llamó San José y nunca utilizaron el nombre de Cd. 

Álvaro Obregón para la realización de documentos.   
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Una campana de menor tamaño que se encuentra en 

este campanario es una la cual tiene grabado el nom-

bre de “Nuestra Señora de Guadalupe” con fecha de 7 

enero de 1971 y que le tocó colocar al P. José Bautista 

quien se encontraba al frente desde el 1 de enero de 

1964 y en ese año de 1971 con fecha 30 de julio entre-

gó el curato al P. Filiberto Carrillo.

Campanario norte

En éste mismo campanario hay una campana de gran 

tamaño cuyo nombre se alcanza a leer “María Josena 

de la Inmaculada Concepción. Diciembre de 1906,” 

en esas fechas al cargo de nuestra parroquia se 

encontraba el P. Luis G. Villaseñor quien estuvo del 20 

de julio de 1904 al 20 de septiembre de 1913, en lo 

concerniente a la administración pública en esos días 

como jefe político se encontraba el Señor Manuel Gon-

zález. En esta época el país se encontraba en el por-

riato y se encaminaba a eminente guerra de Revolu-

ción la cual comenzaría hasta 1910.

De manufactura reciente en esta torre encontramos 

las siguientes campanas: una dedicada a la Virgen de 

Guadalupe con año 1985. Una con la leyenda “Re-

cuerdo del año Mariano 7 de julio de 1987 al 15 de 

agosto de 1988” y otra que en su cuerpo menciona “A 

la Santísima Virgen de Guadalupe 12 de diciembre de 

1987” éstas del tiempo del P. Constantino Pérez quien 

se hizo cargo de la parroquia desde 1981.

Campana de la Sacristía 

Tras la grande cúpula del templo se encuentra la lla-

mada Campana de Sacristía, es llamada así porque 

está justo arriba de la sacristía y su función pudo ser la 

de dar aviso al campanero para ejecutar algún llama-

do en determinado momento. La de la parroquia está 

dedicada a “Santa María de Guadalupe” es una cam-

pana pequeña que está datada el 12 de abril de 1890, 

la relevancia de esta campana es que fue adquirida en 

el periodo del Cura Nicolás Campa quien estuvo a 

cargo de la parroquia desde el 4 de noviembre de 

1875 hasta el 28 de octubre de 1890 día en que fallece. 

Esta campana llegó sólo 6 años después de haber 

traído desde Nueva York el órgano tubular que costó 

5,000 pesos de los cuales 3,000 fueron donados por el 

expresidente de México Sebastián Lerdo de Tejada tal 

y como lo menciona Miguel Ferro en su libro “A golpe 

de Cincel”. El instrumento fue bendecido el día 2 de 

febrero de 1885. Entre lo más importante del padre 

Campa en nuestro pueblo fue el proyecto del templo 

parroquial que tal y como lo conocemos fue diseñado 

con majestuosidad. Sin duda un hombre que le dio 

una mirada de esperanza a San José, mirada que hoy 

en día sigue viendo la puesta del sol desde lo alto de 

su templo y quizá en la añoranza hasta se pueda ver al 

padre Campa dándole los primeros repiques a esta 

campana que hoy su sonido hace que la imaginación 

llegue a todos los rincones de la parroquia.

Escritor y Maestro



Umbral

J. ARTURO CHAIRE

a platica comenzó mientras nos servían lo que habíamos pedido 

Len aquel café, mis amigos y yo, dejamos que se desparramaran 

los recuerdos, y sin pausa contamos lo que de niños y jóvenes 

vivimos en aquel San José Iturbide que hace tiempo ya no existe, -se 

acuerdan comenta uno- cuando nos cambiamos del turno matutino al 

de la tarde en la primaria “Justicia Social”, -si como no- contesta otro- 

recuerdo algunos maestros que nos dieron clase, el Prof. Tiburcio, el 

Prof. Borja, aunque no sé, si era su apellido o le decían así por narigón, 

otros que recuerdo bien era el Prof. Raúl López Hernández y el Prof. 

José Martínez Cervantes, quien fue nuestro director, y además nos 

enseñaba a jugar futbol, nos entrenaba en un campo que estaba por 

allá donde los autobuses de la Flecha Verde tiene su terminal, nuestro 

uniforme era playera azul claro, short blanco y calcetas rojas, con este 

maestro formamos la primera generación del turno vespertino de la 

Esc. Prim. “Josefa Ortiz de Domínguez”, el turno de la mañana siguió 

siendo “Justicia Social”, y seguimos recibiendo clases en el edicio que 

se encontraba frente al Centro de Salud (hoy llamado CAISES), en la 

calle de Francisco Javier Mina.

-Otro más secundó- y cuando salíamos en la tarde de clases, era 

común que en la panadería que estaba en la esquina de Juárez y 

Miguel Hidalgo, donde hubo una mueblería que se llamaba “Salinas y 

Rocha”, luego un Video del Centro (donde rentaban películas en VHS), 

y hoy es farmacia, ahí comprábamos pan, que por lo general eran 

semas de granillo, nos las comíamos sentados en el Jardín Principal, 

en ocasiones nos subíamos a los brazos enormes de los árboles y ahí 

le dábamos n a nuestro pan con sabor a piloncillo, muchas veces 

jugábamos futbol en los prados del jardín o luchitas, hasta que llega-

ban Onésimo o Teódulo, que eran los policías de aquellos tiempos, 

para invitarnos a salir de manera nada amable, no éramos más que 

unos chiquillos de ocho o nueve años, pero no era pretexto para no 

obedecer a la autoridad, total, al día siguiente haríamos lo mismo en el 

mismo lugar, antes de despedirnos y tomar rumbo para nuestra casas.

Desde la esquina de la mesa -uno más comentó, mientras saborea su 

taza de café- recuerdo que las primeras playeras que tuvimos del equi-

po de futbol, las donó Don Nico Hernández, que era uno de los más 

reconocidos acrilaneros de nuestro San José que por aquellos días sí 

que tejía en serio su historia.
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El paso por la primaria y más en esta etapa de tercero 

a sexto creo que dejó muchas marcas en nuestra vida, 

-recuerdan al Teniente Escoto- sí, cómo no, dijo otro 

en la mesa, mientras mordisquea un pedazo de pizza- 

era el soldado que nos entrenó en la escolta, recuerdo 

bien que en ese tiempo todavía había cuartel del ejér-

cito, estuvo un tiempo en donde después fue la pana-

dería de Don Pedro, hoy son ocinas sin uso a un lado 

del Banco City Banamex en plena calle principal, des-

pués el cuartel se fue a lo que hoy es una tortillería, a 

un lado del templo de la Santa Casa de Loreto, recuer-

do que decían que eran de caballería, traían su panta-

lón que en la entre pierna tenía una especie de refuer-

zo en forma de rombo, botas largas de montar, negras 

y relucientes donde iban metidas las piernas del pan-

talón, también portaban un fuete con el que se pega-

ban en la bota a manera de hacer énfasis al dar una 

orden, así que aunque sin ser militares en nuestra 

escuela fue un militar quien nos enseñó las bases de la 

educación cívica y el amor a nuestro lábaro patrio, -y 

con eso nos gustó estar en la escolta, dijo a voz en 

cuello otro compañero-.

Recuerdan que en la ETA también formamos parte de 

la escolta, como ya teníamos las bases y la disciplina, 

además el maestro de educación física y artísticas nos 

enseñó algunos otros pasos y evoluciones, sin duda 

éramos la sensación en los desles del 16 de septiem-

bre y del 20 de noviembre, no por nada una de las 

mejores de esos tiempos, por cierto fuimos la tercera o 

cuarta generación egresada de la Escuela Secundaria 

Técnica Agropecuaria 375, hoy Escuela Secundaria 

Técnica No. 19.

Recuerdo, dijo uno más, mientras endulzaba su té- 

que nos íbamos en la mañana en el autobús color café 

y crema de Don Cuicho, cuando llovía era toda una 

aventura para llegar o regresar ya que la carretera era 

de terracería, difícil de transitar porque se ponía bien 

lodosa, además íbamos más del doble del cupo del 

camión, el chofer se llamaba Julio, quien por cierto 

después fue chofer de una empresa gasera, ya de 

regreso de la escuela muchas veces nos venimos 

caminando, los viernes los aventados pasaban a La 

Venta para echarse un pulque de Don José.

En los desles como no teníamos uniforme, deslába-

mos con pantalón de mezclilla y camisa blanca,  para 

un 20 de noviembre, como había que hacer tablas 

rítmicas, a un profesor se le ocurrió que podríamos 

llevar espigas de sorgo, del que sembrábamos en la 

escuela, a cada uno nos dieron dos espigas grandes 

con pata, con ellas hicimos las evoluciones que nos 

pedía el maestro, el sonido que producían las espigas 

era impresionante, hacia como eco, había mucha 

gente desde el principio de la calle principal al jardín, y 

no dejaban de aplaudirnos, la verdad me sentía muy 

orgulloso de pertenecer a la ETA, porque creíamos 

haber hecho un mejor papel que nuestro archi enemi-

go la Secundaría Porvenir.
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Por cierto que esa rivalidad iba en todo, en lo académi-

co, en los concursos culturales, en  el futbol, siempre 

tratábamos de diferenciarnos ellos eran los citadinos, 

los riquillos y nosotros los del barrio, los del campo, la 

gente jodida, bueno eso pensábamos en aquellos 

tiempos, pero lo que no nos podía dividir era cuando 

había algún festejo y nosotros los de la ETA, nos atre-

víamos a bailar con las chicas de la escuela enemiga, 

no faltaron alguna broncas por malos entendidos, 

pero principalmente por pertenecer a otra institución 

educativa.

-Sí, pero eso después ya no pasó, dijo una voz- Y es 

que la vida da vueltas, recuerden que la llegada de 

nuevos profesores, que se daba con aquel ir y venir de 

cada año, de los maestros que siendo del norte, sur, 

oriente o poniente del país les ofrecían plazas en el 

centro, estos cambios le dieron un sabor especial a 

nuestra formación, de repente podíamos tener un 

maestro de Torreón, de Chiapas, San Luis Potosí, 

Morelos,  Aguascalientes, de Pénjamo, Yuriria o Salva-

tierra, y por la amistad que entre ellos se daba al com-

partir lugares de renta, tuvimos la fortuna de conocer 

alguno que daba clases en la Porvenir pero que tam-

bién nos daba algún taller a nosotros, como fue el de 

música con el Prof. Tito Narváez, donde alumnos de 

ambas escuelas formamos la primera Rondalla que 

actuó por primera ocasión en público en una tarima 

improvisada colocada sobre la fuente del jardín, que 

tiempo después le pusimos el nombre de “Voz y Senti-

miento”, con la que nos dimos el lujo de hacernos bue-

nos amigos y compartir la alegría y el orgullo del reco-

nocimiento de propios y extraños al cantar en cuanto 

evento social había en aquella lejana época de nales 

de los setenta y principios de los ochenta.

Amigos se hace tarde, ya van a cerra el café -me escu-

ché decir-, hay que ir a descansar, ya hemos desem-

polvado muchos de nuestros recuerdos y seguro que 

se nos han quedado muchos más que ahora no llegan 

a nuestra mente, en la próxima reunión ya los estare-

mos comentando. 

Lic. en Administración por el Instituto

Tecnológico de San Luis Potosí

Docente del Centro Universitario Iturbide
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Reaparece en Casa de la Cultura con exitoso concierto 
sinfónico en honor a Juan Gabriel 

Mágico recital 

ajo la dirección del maestro, Edgar Sulú, la 

BOrquesta de Cámara “René Rodríguez Jáure-

gui” deleitó a decenas de personas que se die-

ron cita la tarde-noche del sábado 19 de agosto en el 

auditorio de la Casa de la Cultura, con un repertorio de 

los principales éxitos del cantautor mexicano, Alberto 

Aguilera Valadez, mejor conocido como Juan Gabriel. 

 En casi dos horas que duró el recital, los asis-

tentes se percataron de la madurez que han adquirido 

los integrantes de la Orquesta, en poco más de un año 

de haberse conformado, gracias a la iniciativa de la 

empresa “RK Empaques” por medio de su CEO, Adria-

na Hernández y el apoyo del Gobierno Municipal de 

San José Iturbide, a través de la alcaldesa Cindy Arvizu. 

 La presentación tuvo diversos momentos, en 

los que participaron artistas como: el maestro Juan 

Rubén Ramírez Hernández, el tenor Alfredo Carrillo y 

Esdras Vázquez, además de integrantes del coro “Arti-

fex Sui” y de la “Orquesta Filarmónica de Celaya” quie-

nes con acordes y voz interpretaron los principales 

temas del “Divo de Juárez”. 

 La velada tocó bras sensibles entre el público 

que no dejó de cantar en ningún momento, pasando 

de la melancolía a la algarabía con temas como “Amor 

eterno”, “Así fue”, “Yo no nací para amar”, “Abrázame 

muy fuerte”, “Querida” y “El Noa-Noa”, entre muchos 

más. 

 Al nalizar el concierto, la alcaldesa Cindy 

Arvizu, acompañada de Adriana Hernández, entrega-

ron reconocimientos a los encargados de amenizar la 

noche, a su vez brindaron un mensaje a los integran-

tes, sus familias y el público. 

 Arvizu Hernández comentó que la Orquesta de 

Cámara “René Rodríguez Jáuregui” es fruto de un tra-

bajo en conjunto, en el cual sumaron voluntades, que 

favorecen en dejar un legado y huella importante en la 

sociedad. “Es en el arte, la cultura y el deporte en 

donde deben de estar nuestros jóvenes”, indicó. 

 A su vez, Adriana Hernández, de la empresa RK 

Empaques, manifestó con beneplácito: “Los chicos 

han crecido mucho en muy poco tiempo”. 

 A la presentación también asistieron la regidora 

María Isabel Arvizu Gudiño; la titular de la Secretaría de 

Educación y Cultura, Karina Pegueros; el delegado de 

Educación de la Región Noreste, Héctor Teodoro Mon-

tes Estrada, así como miembros de la comunidad artís-

tica y cultural de San José Iturbide y representantes de 

diversos sectores de la sociedad civil. 
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